
 

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE 

            SECRETARÍA MUNICIPAL 

 

 

ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 123 

CONCEJO MUNICIPAL 

           

DALCAHUE,  20 de noviembre de 2024. 

  

   Cuando son las 09:17 horas del día miércoles 20 de noviembre de 

2024, se da inicio a la Sesión Ordinaria N°123 del Concejo Municipal, siendo presidida por 

el Alcalde sr. ALEX GÓMEZ AGUILAR,  ejerciendo como Secretaria de Concejo la Secretaria 

Municipal doña Clara Inés Vera González y con la participación de los concejales y alcalde 

subrogado, señores(a): 

CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE 

JUAN PABLO PÉREZ CHANDÍA 

SUSANA ELÍZABETH VERA CÁRCAMO 

NICOLÁS BAHAMONDE BARRÍA 

HÉCTOR JESÚS ULLOA CONTRERAS 

 

 

 

 La Tabla a tratar, comprende: 

 

1.- OBSERVACIONES AL ACTA DE  SESION ANTERIOR 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

3.- EXPOSICIÓN OFICINAS PESCA Y DEPORTES SOLICITADAS POR CONCEJO 

4.- PRESENTACIÓN Y VOTACIÓN PROPUESTAS MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

5.- TEMAS VARIOS 

 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN: 

 

1.- OBSERVACIONES AL ACTA DE LA  SESION ANTERIOR: 



 Se somete a votación el Acta de la Sesión Ordinaria N° 122, la cual es aprobada 

por todos los concejales, sin observaciones. 

  

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA: 

 

- Formulario de Solicitud de Aporte presentado por la Liga de Fútbol Rural, mediante 

el cual solicitan un aporte municipal de $1.400.000.- para solventar parte de los 

gastos que origina la organización del campeonato de la Liga de Fútbol. 
El Alcalde explica que existe presupuesto asignado para las ligas de fútbol en la 

cifra de $700.000.- por lo cual es esa la propuesta. 

 
La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales, en 

consecuencia, se aprueba un aporte de $700.000.- a la Liga de Fútbol Rural. 

 
- Formulario de Solicitud de Aporte de la Asociación de Protección Animal Darwin, 

quienes solicitan un aporte de $1.750.000.- 
Al respecto, el Alcalde indica que se propone un aporte de $400.000.- porque no 

quedan muchos recursos en la cuenta y lamentablemente llegaron bastante tarde 

con la solicitud. 

El concejal Carlos Cárdenas consulta cuánto queda en la cuenta y responde la 

Directora de Administración y Finanzas que quedan los recursos para las peticiones 

que se están presentando ahora. 

El concejal Héctor Ulloa señala que lamentablemente llega tardíamente la 

solicitud porque se podría haber hecho algo más en el presupuesto 2025. Entiende 

que a estas alturas no se puede aumentar la petición. Espera tenerlo presente para 

el saldo final de caja. 

Hechas las observaciones, se somete a votación la propuesta del Alcalde de 

aportar el monto de $400.000.- a la Asociación de Protección Animal Darwin, 

propuesta que es aprobada por todos los concejales. 

 

- Formulario de Solicitud de Aporte presentado por el Comité de Capilla de Calen 

quienes solicitan aporte municipal de $400.000.- para solventar gastos de 

alimentación y estandarte de la actividad cultural patrimonial que realizan 

anualmente los días 7 y 8 de diciembre. 

El Alcalde propone un aporte de $300.000.- lo cual es sometido a votación y 

aprobado por todos los concejales. 

 

- Memorándum N° 77 del Secplan mediante el cual solicita aprobación del proyecto 

denominado “MEJORAMIENTO SEGURIDAD VIAL AVENIDA MOCOPULLI, Ciudad de 

Dalcahue” cuya inversión asciende a  $197.000.000.- (ciento noventa y siete 

millones de pesos); se pide también  la  absorción de los costos de operación y 

mantención que genera el proyecto, según el siguiente detalle: 



 

COSTOS DE OPERACIÓN ANUAL: 

    Cambio de tachas     $400.000.- 

    Reposición de señalética    $600.000.- 

 

COSTOS DE MANTENCIÓN ANUAL: 

    Demarcación vial           $1.000.000.- 

 

 El Secplan da a conocer detalles del proyecto, señalando que se analizó en comisión 

de tránsito, este proyecto se desarrolló con la ayuda del estudio hecho por Sectra y se 

encuentra aprobado por DOM y Dirección de Vialidad. Considera tres intervenciones, calle 

Padre Hurtado, Liceo que se traslada más hacia Bomberos y Paseo Peatonal en Pasaje 

Tenaún. Para mejor conocimiento y comprensión muestra los planos del proyecto. 

El concejal Carlos Cárdenas se refiere a la petición de vecinos del Pasaje Chovi 

quienes también han planteado inseguridad vial por tránsito de vehículos de alto tonelaje 

y el Alcalde señala que hay que ver con Vialidad el mejoramiento de la señalética desde 

Pulutauco para reducción de la velocidad, asimismo, hay un proyecto de alcantarillado 

que se está considerando en el sector Pulutauco y el Secplan señala que es difícil generar 

un proyecto de seguridad hasta Goleta Ancud, es posible que no alcanzarían los recursos 

porque son muy caros, espera poder hacer mejoramientos en las plazas del cruce, el 

proyecto de agua, alcantarillado y muros en ciertos sectores. Es complejo considerar 

reductores o disminución de vías, quizás se podría estudiar reducir la velocidad. 

El concejal Héctor Ulloa consulta si se mantiene el paso peatonal frente al local de las 

2s y si considera la misma pintura u otra y responde el Secplan que se mantiene, se 

traslada levemente, respecto a los materiales, son estándares de alta calidad. 

 En consecuencia, la propuesta para aprobar el proyecto“MEJORAMIENTO 

SEGURIDAD VIAL AVENIDA MOCOPULLI, Ciudad de Dalcahue” y aprobar la absorción de 

los costos de mantención y operación es sometida a votación y  aprobada por todos 

los concejales. 

 

- Se somete a votación la propuesta de dar de baja bienes municipales, las cuales 

son aprobadas como sigue: 

 

- N° 

INVENTARIO 

DETALLE  MOTIVO DE BAJA 

N° INVENTARIO DETALLE  MOTIVO DE BAJA 

001541 
Celular Samsung modelo Galaxy A20 color 

negro 

MAL ESTADO 

PANTALLA ROTA 



001833 

Celular Samsung modelo Galaxy A34 color 

negro IMEI 1 35035068034364 IMEI 2 

35035068034360 

MAL ESTADO 

PANTALLA ROTA 

 

N° 

INVENTARIO 

DETALLE  MOTIVO DE BAJA 

004048 Hervidor eléctrico 14,5 litros marca condor Falla eléctrica 

002062 
Aspiradora Samsung modelo: canister vacuum cleaner N° de 

serie: 07lu8nbta00615a color burdeo 

Falla eléctrica 

001594 Termo ventilador color blanco marca zealtrone Falla eléctrica  

 También se somete a votación la propuesta de baja de bienes(toldos) que fueron 

inspeccionados por los sres concejales a petición de ellos, con la observación que de haber 

personas interesadas en quedarse con alguno, se les entregue en las condiciones que 

están, la reparación sería de cargo de quien lo requiera: 

N° 

INVENTARIO 

DETALLE  MOTIVO DE BAJA 

004023 
Silla plegable de estructura metálica/ con 

acolchado en asiento y respaldo 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003978 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003979 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003980 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003981 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003982 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003983 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003984 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003985 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003986 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003987 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003988 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003989 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003990 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003997 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 



003998 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003999 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004000 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004001 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004002 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004003 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004004 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004005 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

004006 
Toldo araña 3x3, estructura de acero reforzado con 

anticorrosivo y con pared trasera 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003976 
Mesa plegable Tipo maleta/180 cm de largo x 74 

cm de alto x 75 cm de ancho 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

003977 
Mesa plegable Tipo maleta/180 cm de largo x 74 

cm de alto x 75 cm de ancho 

En mal estado, lo que 

impide su uso 

No tiene HP OfficeJet pro 8620 Obsoleto 

985 HP ProBook 6570b Intel-i5 4gb Obsoleto 

439 Teclado HP, HQ-TRE, 71025 No escribe 

1685 Teclado HP, HQ-TRE, 71025 Falla en el espacio 

533 Teclado HP, HQ-TRE, 71025 Obsoleto 

274 Teclado HP, HQ-TRE, 71025 Teclas no escriben 

 

 

3.- EXPOSICIÓN OFICINAS PESCA Y DEPORTES SOLICITADAS POR CONCEJO: 

 Se encuentra presente el Encargado de Deportes, quien expondrá sobre los trabajos 

ejecutados por esa oficina, el Alcalde explica que la Encargada de Pesca no pudo estar 

presente en esta reunión por razones de salud. 

 

 Don Víctor Paredes agradece la oportunidad de estar presente en el Concejo y dar 

a conocer la gestión de su trabajo, especialmente en este año que ha tenido mucha 

actividad física y deporte. Parte mostrando la misión y visión de la oficina, enmarcados 

en la política nacional de actividad física y deporte, el instrumento de planificación 

municipal en deporte termina este año, pero se está trabajando en la planificación 2025-

2028. Hace mención al equipo de trabajo que se desempeña en la oficina incluyendo a 

quienes trabajan en los recintos deportivos de administración municipal(Gimnasio y 

Estadio), respecto a lo cual el concejal Juan Pablo Pérez felicita al personal que trabaja 

en dicha oficina, sin embargo, plantea la necesidad de reforzar la seguridad y prestar 



apoyo a quienes laboran en los recintos por las incivilidades que ocurren en los espacios 

deportivos, lo cual requiere un mayor control. 

 En el estadio hay maquinaria que permite realizar las mantenciones que se 

realizan, que tiene plazos definidos para ello. 

 Muestra los talleres deportivos y eventos deportivos que realizan, señalando que 

le han puesto énfasis a las edades, desde los 9 a los 11 años y las actividades deportivas 

en los sectores rurales que han permitido darle movilidad a los sectores. 

 A su vez, han realizado trabajos conjuntos con IND, para los clubes deportivos, 

escuelas, comunidad, salud. Se han formalizado nuevos clubes deportivos. Las 

instituciones que han requerido apoyo municipal han recibido respaldo municipal y el 

Alcalde recalca que a las comunidades se les da la posibilidad de ofrecer sus productos 

cuando se realizan actividades deportivas masivas. 

 A continuación se refiere a los proyectos postulados y financiados con fuentes 

externas. 

 El Alcalde se refiere a las mejoras del estadio señalando que hay que hacer corte 

de pasto y peinado permanentemente, el uso es muy alto, ya sea para práctica y eventos 

deportivos, por lo que es importante reforzar la seguridad. Luego, se refiere a la 

proyección de un polideportivo, en el cual ya se está trabajando en el proyecto, respecto 

a lo cual don Víctor señala la importancia del público cuando se realizan actividades, 

estadísticas que son necesarias al momento de postular el proyecto 

 El concejal Héctor Ulloa señala que se le pidió su informe porque en el último 

tiempo se aprobaron recursos para deportes y para conocer las actividades realizadas, 

luego, consulta si para el 2025 están consideradas estas actividades y don Víctor explica 

que la necesidad de recursos para terminar el año se fraccionó en dos partes porque no 

estaba la cifra total cuando se presentí la primera modificación, luego el concejal Ulloa 

lo insta a seguir postulando proyectos a fondos externos. 

 El concejal Juan Pablo Pérez destaca la importancia del apoyo a los deportistas, 

se han hecho grandes actividades incluso a nivel internacional, con el apoyo de las 

organizaciones sociales, destaca también que no es sólo a nivel recreativo, sino 

competitivo. La oficina de deportes es importante para el municipio porque permite 

mostrar el nivel de organización y competitividad y la comuna hacia afuera, hay muchos 

deportistas y una gran calidad. Hay muchas cosas por hacer y lo insta a seguir trabajando. 

 El concejal Nicolás Bahamonde consulta cuál es el presupuesto anual de la Oficina 

de Deportes y en relación a las disciplinas nuevas, señala que se han descuidado 

actividades patrimoniales costumbristas tradicionales y se han ido perdiendo, por lo que 

recomienda que se puedan retomar estas actividades, destacando nuevas actividades 

como la de kayak que se hizo el año pasado en Calen. 

Don Víctor responde que es de M$120.000 e incluye remuneraciones. 

 La concejala Susana Vera agradece la información, pero cree que hay que darlo a 

conocer más. Se han incorporado nuevas disciplinas deportivas y respecto a ello, señala 

que una de las grandes causas de muerte en mujeres es el cáncer de mamas y se ha 



descubierto que la actividad del remo ayuda a mujeres sobrevivientes del cáncer de 

mamas y las que están en proceso, razón por la que solicita considerarla, teniendo en 

cuenta que pronto va a haber un centro en Ancud. Felicita también por su gestión, sugiere 

darlo a conocer más. 

 El concejal Héctor Ulloa se refiere a la infraestructura deportiva de clubes 

deportivos, destaca la gestión del profesor Romero, experto en postulación de proyectos. 

Luego, se refiere a la necesidad de instalar baños públicos en los recintos deportivos. 

 El Alcalde señala que se han hecho varias mejoras y  ahora hay proyectos Tenaún 

Villa y Alto proyectos terminados y elegibles en la Subdere, queda el Estadio de Mocopulli 

que debiera considerarse el presupuesto en el año 2025. 

 Se agradece a don Víctor Paredes por la información proporcionada. 

  

  

4.- PRESENTACIÓN Y VOTACIÓN PROPUESTAS MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS: 

 

Para analizar las propuestas, se encuentra presente la Directora de Administración 

y Finanzas, quien señala que las propuestas enviadas mediante Memorándum N°85, 86, 87 

y 88, están en condiciones de ser votadas. 

En consecuencia, se someten a votación y son aprobadas por todos los concejales, 

como sigue: 

Memorándum N° 85: 

SUPLEMENTACIÓN DE PRESUPUESTO 
 

AUMENTA GASTOS 

21.04.004 
Prestaciones de servicios en Programas comunitarios 
05.05.02 Actividades deportivas Municipales M$ 2.000 
06.06.01 Programas culturales M$ 3.600 

 

M$ 5.600 

22.03.003 Para calefacción (1) (elecciones) M$ 3.500 

22.04.999 Otros (1) (elecciones) M$ 2.000 

22.08.999 Otros (1) (elecciones y otros) M$ 2.000 

24.01.007 (001) Asistencia social a personas naturales (04.04.01) M$ 8.000 

22.07.001 
Servicio de publicidad  
05.05.01 Programas turísticos M$ 2.800 

1 Gestión interna M$ 1.000 
 

M$ 3.800 

24.03.090.001 Aporte año vigente (1) M$ 25.000 

24.03.092.002 Multas art. 14, N° 6 inciso 2, Ley N° 18.695, Multas TAG (1) M$ 1.000 

31.02.004.001 Mejoramiento caminos de la Comuna (02.02.01) M$ 3.000 

  T O T A L M$ 53.900 

 
 



 
 
 
AUMENTA INGRESOS 

03.02.001.001 De beneficio Municipal (1) M$ 11.987 

03.02.001.002 De beneficio FCM (1) M$ 20.012 

05.03.007.001 Patentes acuícolas (1) M$ 19.727 

13.03.005.001 Patentes mineras Ley N° 19.143 (1) M$ 2.174 

  T O T A L M$ 53.900 

 

 

MEMORÁNDUM N° 86: 

 

MODIFICACIÓN DE PRESUPUESTO 

04.04.19 Oficina de la mujer 
 

AUMENTA GASTOS 

22.01.001 Para Personas M$ 125 

  T O T A L M$ 125 

 
DISMINUYE GASTOS 

22.09.003 Arriendo de vehículos M$ 125 

  T O T A L M$ 125 

 

 
MEMORÁNDUM N° 87: 
 

MODIFICACIÓN DE PRESUPUESTO 
03.03.09 Actividades Navideñas 

 

 

AUMENTA GASTOS 

22.01.001 Para Personas M$ 1.232 

  T O T A L M$ 1.232 

 
DISMINUYE GASTOS 

24.01.008 
(005) 

Premios y otros  M$ 1.232 

  T O T A L M$ 1.232 

 

 



MEMORÁNDUM N° 88: 
 

MODIFICACIÓN Y SUPLEMENTACIÓN DE PRESUPUESTO 
 

AUMENTA GASTOS 

31.02.004.007 Mejoramiento sistema de aguas rurales (02.02.01) M$ 4.493 

22.05.001 Electricidad (1) M$ 12.000 

22.05.001 Electricidad (02.02.01 Alumbrado público) M$ 21.000 

  T O T A L M$ 37.493 

 
 
 
 
DISMINUYE GASTOS 

31.02.004.014 
Mejoramiento diversas APR de la Comuna de Dalcahue 
(02.02.01) 

M$ 4.493 

22.11.002 Cursos de Capacitación (1) M$ 2.000 

24.01.008 
(001.0001) 

Premios y otros (1) M$ 1.000 

22.09.006 Arriendo de equipos informáticos (1) M$ 2.500 

22.11.003 (001) Servicios informáticos (1) M$ 3.000 

29.07.001 Programas Computacionales (1) M$ 2.000 

  T O T A L M$ 14.993 

 
AUMENTA INGRESOS 

 
05.03.007.999 
(001) 

Otras transferencias corrientes del tesoro público (1) M$ 11.172 

03.01.001.001 De beneficio Municipal (1) M$ 11.328 

  T O T A L M$ 22.500 

 

A continuación, da lectura a los Memorándum N° 89 y 90 votación en próxima 

sesión. 

 El Memorándum N° 89 dice relación con gastos de honorarios profesionales de la 

Corporación Municipal, considera también pagos de cuotas pendientes por concepto de 

asociación norte y la segunda parte de esta modificación dice relación con redistribución 

de saldos de proyectos. 

 El Memorándum N° 90 corresponde a recursos para gastos de representación 

traspaso de autoridades y recursos para pago de luz correpondiente al gimnasio que lo 

pagaba la Corporación y no corresponde, dee pagarlo la Municipalidad. 

 

5.- TEMAS VARIOS: 



 

 El concejal Héctor Ulloa  consulta si la rampa de pasajeros de Dalcahue es de 

mantención municipal y responde el Alcalde que dado que es de uso compartido con 

embarcaciones de la comuna, la Municipalidad debe apoyar. La limpieza debe hacerse en 

período de altas mareas.  

 También se refiere a las plantas de revisión técnica que han tenido una muy buena 

recepción de parte de la gente lo que podría permitir que se prolongue. Sugiere oficiar al 

Ministerio de Transportes para que la empresa siga operando en la comuna el 2025 porque 

termina en diciembre. 

 Otro tema que plantea dice relación con la apertura de calle Fresia, solicita 

información sobre cuál es el trámite actual en el que se encuentran. Le preocupa que 

puede desencadenar alguna acción judicial por parte del contratista y también por la 

situación de él, quien hizo una inversión. Cree que la resolución de la Corte será la misma 

que la Corte de Apelaciones. Solicita ver si se puede estudiar alguna solución. 

 Al respecto, don Manuel Álvarez responde que está en manos de la relatora de la 

segunda sala Corte Suprema, no se puede hacer mucho al respecto. 

 El Alcalde señala que  no todos los proyectos se finalizan en la administración que 

se va. La situación de la empresa se ha revisado con los funcionarios técnicos responsables 

y con el contratista. La decisión que el contratista adopte es resorte de él. 

 El concejal Nicolás Bahamonde entiende la preocupación del concejal Ulloa, el 

tema se ha tratado en la forma correcta y sigue su curso, es lo más probable que pasará 

para la nueva administración y ni el concejo ni el alcalde pueden alterar el curso de los 

hechos. Además, son tres los concejales que continúan, por lo que no debiera ser 

preocupación. 

 El Director de Control señala que el contratista ingresó una carta dirigida al alcalde 

conel propósito de ponderar la posibilidad de una adecuación presupuestaria, 

considerando la situación y que le ha producido un desmedro económico. Al respecto, se 

hizo la consulta a la Contraloría. 

 En otro tema que tiene similares características, el concejal Carlos Cárdenas se 

refiere a la empresa que se adjudicó las maquinarias para los caminos por M$20.000.- con 

dos camiones, señalando que se adjudicó el trabajo y no lo ha hecho en su totalidad, sólo 

ha hecho unos pocos traslados de material. 

 El concejal Cárdenas también pregunta por pavimentaciones de cuestas Goleta 

Ancud y otra más, ambas están pendientes. 

 Otro tema que plantea dice relación con la limpieza del nuevo sitio terreno 

cementerio de Calen, se hizo un compromiso cuando se entregaron los papeles. Cree que 

en un solo día se hace la limpieza. 

 Finalmente, solicita pago de asignación por asistencia, durante los 12  años de 

concejal h tenido una asistencia completa y ha sido muy responsable con su cargo. 



 Los concejales Héctor Ulloa, Susana Vera, Nicolás Bahamonde y Juan Pablo Pérez 

también lo solicitan argumentando que tienen buena asistencia. El concejal Franco Ojeda 

señala que si le correspone lo solicita. 

 El Alcalde responde a lo consultado por los caminos señalando que está 

considerado, el Encargado de caminos se contactará con las personas para que se 

concreten los trabajos. Respecto a los trabajos en caminos señala que se dejó pendiente 

por las condiciones climáticas, pero ahora lo reactivará. 

 

 La concejala Susana Vera consulta qué sabe sobre las gestiones del Presidente de 

la Asociación de Municipalidades respecto a la asignación de ambulancias para la provincia 

de Chiloé y responde el Alcalde que se asignarán dos móviles. El equipo técnico de salud 

determinó que se pidan un furgón para el traslado de los equipos técnicos y una 

camioneta, quedando pendiente el petitorio de ambulancias. 

 La concejala Susana Vera reitera la situación del cáncder de mamas, se ha  

instaurado un trabajo con mujeres entre el municipio y salud por el tema del cáncer de 

mamas. La idea es potenciar el trabajo, considerar actividades como la que señaló en el 

área de deportes.  

 Reitera también que el día 27 de noviembre habrá una reunión de comisión de 

salud trabajar en conjunto, a la cual invita a participar. 

 Consulta por la implementación de la Ley 21.180 transformación digital de los 

servicios públicos, porque eso permite avanzar en la modernización de los municipios. 

 Ya se está trabajando en el tema. 

 

 El Alcalde señala que ha trabajado con el equipo técnico de salud, hay un 

encuentro comunal de salud de los equipos técnicos del servicio y/o seremi, sería bueno 

tratar el tema en esa instancia. Sería bonito formar una mesa del cáncer en la comuna de 

Dalcahue. 

 

 El concejal Nicolás Bahamonde señala que en la última reunión de comisión se 

priorizaron 5 caminos para trabajar, los cuales se aprobaron en el Concejo, son los que 

quedan aislados en las altas mareas, estos son Estero Tocoihue, Hermógenes Ulloa y Estero 

San Juan,  los otros dos recordarle a don Alejandro son Los Molinos y de la Familia 

Nancuante en Pelu. Este año no se ha pavimentado ninguna, se sacó el presupuesto con el 

compromiso de reponerlo. 

 La pavimentación de cuestas este año eran 4 Pelu Tocoihue las que correspondían 

al año ante anterior y con el presupuesto 2024 no se ha hecho nada. 

 El Alcalde señala que están considerados los caminos y las cuestas hay una gran 

lista de necesidades, pero las prioridades van variando. 

 



 El concejal Juan Pablo Pérez solicita  insistir en la pavimentación paralela a Alfredo 

Ampuero, es la única vía de entrada y salida que permite salir y el Alcalde responde que 

no se puede pavimentar porque no tiene alcantarillado, se hacen arreglos 

permanentemente. 

 

 Luego, se refiere a la existencia de un pozo negro en Tenaún hacia el Faro, es un 

tema que se hace necesario resolver porque genera mal olor y contaminación, lo cual lo 

hace saber  y el Alcalde sugiere verlo en conjunto con Medioambiente y si es necesario 

hacer una visita en terreno. 

 

No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 12:03 

horas. 
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